

dos de 120 millones de la expansión total del crédito, dan una expansión neta del circulante de origen interno, de 29 millones.

Luego, queda demostrado que, la disminución neta de 67 millones en el circulante, en los seis meses considerados, se debe íntegramente a factores de orden externo, ocasionados por la disminución de nuestras reservas internacionales.

Como puede apreciarse, los orígenes del medio circulante, proporcionan un valioso instrumento para el examen de las causas de las variaciones de la circulación monetaria. Este método, propugnado inicialmente por el Dr. -- Robert Triffin, y adoptado por el Fondo Monetario Internacional, está experimentando una muy difundida aplicación en el campo del análisis estadístico.

x x x

#### PROBLEMAS ECUATORIANOS LATENTES

\*\*\*\*\*

Por: Rodolfo Campos D.,  
Egresado de la Escuela de Economía.

En una discusión académica que tuvo lugar hace poco se planteó el siguiente problema: La prensa dió a conocer que dada la escasez de subsistencias, especialmente de productos agrícolas, durante 1949, la Asistencia Pública había decidido tomar por su cuenta el cultivo de parte de sus extensas propiedades y mecanizarlo. Al final del año agrícola se apreciaron los resultados de la innovación, esto es, un aumento de la producción a menores costos, que permitió ofrecerla a precios más bajos. Sin embargo de esta situación favorable, la demanda para esos productos se había contraído, principalmente en lo que se refiere al trigo -que tuvo preferencia en el cultivo-. Al mismo tiempo, continuaban las cuantiosas importaciones de harina extranjera. Se averiguaba ¿cuáles serán las causas de esta anormalidad?

Surgieron algunas tesis y antítesis; al final se formuló la siguiente síntesis: El habitante ecuatoriano no era un ente de consumo normal y para llegar a serlo, se imponía que en el País se realicen reajustes estructurales, esto es, una Reforma Agraria.

Tomando en consideración que en economía, la parte depende del todo y el todo de la parte, intentemos reconstruir la discusión y explicar las principales causas del desequilibrio motivado por la mecanización del cultivo mencionado.

Iniciemos nuestro estudio partiendo de un ángulo de la teoría del valor, basada en el equilibrio general, que es un instrumento de análisis fundado en leyes y principios sustentados por la escuela economía capitalista, y -- que, a nuestro entender, requiere una premisa: que las fuerzas económicas se desenvuelvan en un escenario de absoluta libertad, en donde las decisiones las tomen los individuos, en goce también, de su completa libertad.

Suponiendo ese ambiente ideal, así como también que realmente existió esa superproducción, a la luz de esta teoría el problema se presenta así:

Es muy natural que la mecanización del cultivo haya reducido los costos y aumentado su volumen, de manera que el producto se pueda ofrecer a precios más bajos. La mecanización del cultivo debió producir un fenómeno concomitante que es el desplazamiento de los trabajadores; lo que quiere decir que, si no hay otra actividad que absorba a los desocupados, esta desocupación constituye un elemento de disminución de los ingresos de los consumidores. Disminuidos dichos ingresos, se produce una reducción de la demanda de bienes de -- consumo. En condiciones normales, ésta sería la explicación del desajuste del caso que nos preocupa. Mas, debemos tener en cuenta que el trabajador agrícola ecuatoriano no es un consumidor apreciable de derivados de trigo; para él, el pan es un artículo de lujo. En este sentido, debiéramos referirnos a una "demanda relativa" del consumidor, en vez de mencionar únicamente "demanda", -- puesto que existe otra demanda: la "potencial", que no se hace presente en el

mercado, y es aquella que está latente en la gran masa de consumidores que carecen de recursos para satisfacer sus necesidades y sus deseos, puesto que -- sus ingresos son reducidos, debido, entre otras razones, a las condiciones de propiedad de los factores de producción y a las características físicas y materiales de la misma.

Continuando nuestro análisis, busquemos otros factores que acaso puedan pesar más en el fenómeno.

Si tenemos en cuenta que en una economía de libre concurrencia (también se la denomina de tráfico, de mercado, anárquica, etc.) las actividades de los empresarios están dirigidas hacia la obtención del mayor beneficio posible --el mayor lucro--, hemos de convenir que la muy limitada transferencia -- de técnica que ha acontecido, principalmente, en la actividad agrícola del Ecuador, ha contribuido para que el trigo producido en nuestro País sea de calidad muy deficiente, primordialmente, en el sentido de carecer de una combinación apropiada de subsistencias (p.c. de aquellas que, como el gluten, producen abultamiento) para que, llevado a la panificación, pueda ofrecer un producto nutritivo al igual que proporcionar un beneficio halagador ( es decir, -- "sea costeable") a quien lo elabora. Además, los procedimientos de blanqueo de la harina nacional son muy deficientes. Principalmente los dos factores -- señalados hacen que el pan elaborado únicamente de trigo nacional sea un producto de muy mala presentación, y ningún empresario lo ofrecería a su cliente la, a menos que pretenda "quedarse en la calle".

Un pequeño sector de la población consume el producto elaborado con materia prima nacional combinado con extranjera, mientras la mayor parte (especialmente de la Costa) prefiere un producto elaborado solamente con materia prima extranjera.

Entendemos que este es un problema que subsistirá durante mucho tiempo, a menos que un plan orgánica de producción, que únicamente puede llevarse a cabo previa una Reforma Agraria, establezca una de las siguientes soluciones: 1) Tecnificación total (incluyendo mejoramiento de la especie) del cultivo del trigo para que cualitativa y cuantitativamente, satisfaga las necesidades efectivas de la población; y 2) Que la población ecuatoriana dedique sus energías al aprovechamiento de recursos naturales más productivos, cuya explotación implicaría el abandono de cultivos antieconómicos en beneficio de aquellos que, al ser cambiados en mercados internacionales, en condiciones equitativas, proporcionarían bienes para la satisfacción de sus necesidades, con un menor esfuerzo.

Ambas soluciones implican consideración detenida de los costos de producción. En el caso de la segunda se debe tener presente que existe una industria molinera ecuatoriana, financieramente, bien cimentada que, junto con otros factores, nos llevaría a meditar acerca de cuál sería el producto a importarse, si trigo o harina. Además, esta última solución implica un problema de comercio exterior, en el que no podría perderse de vista aspectos como la política del "dumping" que le da, al problema mundial de trigo, una fisonomía muy peculiar con respecto a los demás productos, y valdría tratar en capítulo aparte.

x x x

#### ↓ LA ECONOMIA Y EL SISTEMA DE LOS PRECIOS

Por: Rafael A. Prócel,  
Egresado de la Escuela de Economía.

Tema harto difícil este que he escogido, pero que por la importancia y actualidad del mismo, merece la pena abordarlo para lograr formarse conceptos más claros de los que vulgarmente se tienen, especialmente, en lo que a precios se refiere. Así, pues, gracias a la gentil invitación de la Radio de la Casa de la Cultura Ecuatoriana, justificaré una de las misiones del Instituto de Investigaciones Económicas de la Universidad Central, cual es divulgar los conocimientos económicos, tan indispensables en todo tiempo y que presentados con más intensidad en la época en que vivimos, hácense más necesarios todavía.

La Economía, como todos sabemos, es la disciplina que nos enseña a comportarnos en la forma más racional posible en lo que concierne a la satisfacción de las necesidades. Sentada esta premisa que es indispensable para nuestro estudio -que desde luego será lo más somero-, observamos que esa manera de comportarse de los hombres en cuanto a la satisfacción de sus necesidades es múltiple y variada dentro del proceso complicado de la maquinaria económica. Pero solo en los procesos de la producción y del consumo, podemos encontrar los índices de cómo una sociedad por pequeña que sea un pueblo, un estado o toda la humanidad vive y se desenvuelve, de un modo o de otro, con abundancia o en la miseria, en definitiva bien o mal. Pero este no es nuestro tema y tan sólo queremos dejarlo anotado.

Siguiendo, pues, el desarrollo que me he trazado, vemos que la economía en cuanto es ciencia y en forma teórica, sienta las bases, las normas para que mediante su aplicación, o sea el arte de aquella, encamine su política económica hacia la producción de bienes y servicios que se pondrán en último término a órdenes de la sociedad consumidora. Este es el camino a seguir en el mecanismo económico, o sea, una corriente que vaya de productor a consumidor, pasando por las diversas etapas que por hoy me abstengo de mencionar. Luego, una economía, sea esta de cualquier tipo, tiene su principio en la producción y su fin en el consumo, cumpliéndose de esta manera su finalidad y cerrándose así su circuito.

Ahora bien, para llegar al ciclo de la producción se tiene que pasar por diversas etapas, emplear varios factores que económicamente considerados son la tierra, el trabajo y el capital y de los cuales la mayoría de los economistas, si no todos, están de acuerdo en considerar que estos tres factores son básicos para la producción.

Una vez indicados los factores productivos, nuestra tarea es la determinar en qué forma intervienen en el proceso de la producción? ¿Cuál de ellos tiene primacía? ¿Cómo podríamos llegar a una determinación fija de estos factores? En fin, ¿cuál es el origen y formación de los precios? Problema este último que trataremos con posterioridad y brevemente. Todas las anteriores preguntas y planteamientos son muy difíciles de contestar en una charla como esta; pero que todo buen ecuatoriano, conocedor de estos problemas, debe tratar de dar y sugerir medidas adecuadas.

Terminado el proceso de la producción y listas las mercancías o productos para llegar a su último término que es el consumo, meta final por medio de la cual se satisfacen las necesidades en mayor o menor grado, réstanos decir cuál es la vía, el camino expedito para llegar a manos del consumidor, el producto o mercancía que este requiere. Históricamente, observamos que es mediante el proceso del trueque que este camino se abre. Yo consumidor, tengo apremio de sal para la satisfacción de mis más elementales necesidades, voy al mercado con el arroz que he producido y cambio la sal con este arroz. Así, pues, es este el proceso del trueque, esta medida o equivalencia de la cantidad de sal que me da la persona poseedora por la cantidad de arroz que yo acuerdo en darle. Pero como este proceso es largo y engorroso y como la economía al igual que todas las ciencias han tendido desde la antigüedad a simplificar sus procedimientos, surge entonces la moneda, mediante la forma evolucionada. Es ésta la que gracias a la descomposición en compra y venta se ha impuesto en el vivir económico moderno con todas sus complicaciones e inestabilidad. Cuando se cambian cosas, tiene que existir una relación entre ellas y la palabra "precio" indica el número de unidades de dinero necesarias para comprar una mercancía o un servicio. En toda economía de dinero, sea esta capitalista, socialista o comunista, implica la existencia de un sistema de precios. Es, pues, la economía monetaria, la economía del sistema de los precios la que está subsistiendo en el panorama económico universal. Y la forma como un estado, un gobierno dé atención a esta política económica nos indicará el resultado como se enrumban o se tuercen los fenómenos económicos. Desde luego esto no quiere decir que tengamos que afirmar con un absolutismo riguroso el que bien dirigida una política monetaria, sea esta la única política que necesita un país para remediar sus males; nó, de ninguna manera, ya que sabemos que detrás de esto existen fuerzas y factores muy diversos en el intrincado mecanismo al que nos estamos refiriendo, y, especialmente, repito, al hablar de estos problemas sabemos que debemos hacerlo con gran dosis de relatividad.

Mencionados los precios, vamos a ellos y veamos con la mayor brevedad, ya que el tiempo no le permite, cuáles son los factores y la forma como varían de un período determinado a otro. También indiquemos el modo de medir estas variaciones y los resultados que se obtendrán al aplicar los métodos que se conocen.

Por precio entendemos la cantidad de moneda que se paga por una mercancía tal, la cantidad de bienes y servicios que podemos obtener con la misma. Es la moneda el denominador común que se utiliza para el cambio y son sus variaciones, su inestabilidad, el precio que se paga por un bien o servicio lo que ahora se discute y lo que constituye actualidad en Congresos y Conferencias de este orden. El nivel de los precios, está relacionado por lo tanto con el valor del dinero, o sea el poder adquisitivo, la capacidad que posee cada unidad monetaria de ser canjeada por mercancías y servicios. Así cuando el nivel de precios es alto, el valor del dinero es decir su capacidad adquisitiva es bajo. Y cuando el nivel de precios es bajo, el valor del dinero es alto.

El llegar a determinar el proceso de formación de los precios en esta charla sería, asimismo, largo y difícil, y tan sólo indicaré que dentro del régimen capitalista en que vivimos, son las leyes de la oferta y la demanda, las fuerzas económicas que están presionando en la formación de los precios; son los costos de producción que giran en la órbita que se mueve el productor o el empresario y las necesidades y el poder de compra del consumidor los que en definitiva golpean la puerta de los precios.

Ahora bien, el sistema de precios, ha venido a identificarse con un tipo especial de economía de dinero, el sistema capitalista, donde las preferencias económicas de los individuos están regidas en alto grado por los precios. Los industriales toman su decisión para ver cual ha de ser el tipo y volumen de producción después de comparar los precios a que se les pagará, con los precios costos que tienen que pagar por las mercancías y servicios necesarios para la producción. La selección que hacen los obreros de la clase y cantidad de trabajo que van a realizar, está también supeditada a los precios que lograrán por sus servicios en las diferentes industrias. Igual cosa sucede con varios auxiliares de la producción. Por último, la decisión que toman los consumidores sobre la clase y cantidad de productos a consumir se está también muy influenciada por la altura de los precios. Vemos, por lo tanto, que el precio influye en todas las decisiones económicas.

La economía moderna se halla con problemas de carácter cuantitativo y su resolución exige el empleo de métodos de precisión que se utilizan en las ciencias físicas. Los hechos medidos, ponderados y comparados con otros hechos y fenómenos, constituyen los cimientos del razonamiento económico. Los métodos estadísticos son simplemente métodos de organizar y evaluar estos hechos. Siguiendo en la economía o en los negocios métodos puramente intuitivos no es posible analizar grandes masas de datos ni controlar los valores comerciales que excedan del tipo medio. El problema que se presenta cuando hay que manejar grandes cantidades de datos es un problema de condensación y análisis, análisis y comparación, y, con el objeto de facilitar la síntesis y el análisis de estas grandes masas de datos cuantitativos dentro de la natural limitación de las facultades humanas, fueron creados los métodos estadísticos.

En tratándose del sistema de los precios, cuyos movimientos son de tal fundamental interés tanto para el hombre de negocios como para el consumidor, se requiere del análisis de los complejos y numerosos datos con los cuales se enfrenta. Las Matemáticas, así como la Estadística y la Contabilidad son los poderosos instrumentos que el economista moderno tiene a su disposición para sus medios de investigación en el campo económico.

Las variaciones, los movimientos del nivel de los precios (o precios medios), podemos medirlas y analizarlas mediante los números índices, tan en boga en la actualidad y que aplicados convenientemente podemos obtener muchas consecuencias favorables para enrumbar nuestra política económica. Un índice de precios es un número que indica el nivel de los precios medios en un momento dado, con relación a su nivel a otra fecha que se toma como base.